

令和7年奈義町議会第4回定例会一般質問通告書

令和7年奈義町議会第4回定例会一般質問

(一問一答・一括)

議席番号	氏名	質問項目	質問要旨	答弁
1	野々上美智明	1. 緊急銃猟の準備状況について	<p>令和7年9月に緊急銃猟、熊などが人の生活圏に入り込んだ場合に市町村の判断で銃を使用して駆除する制度が開始されました。11月14日の山陽新聞では、「クマ緊急銃猟マニュアル岡山県内の作成済み市町村ゼロ ハンター、知見不足」と報道されており、奈義町は、津山市、総社市、真庭市、吉備中央町と共に作成中の5市町に含まれておりました。</p> <p>東北地方や北海道に加え、新潟・群馬・富山県等でも既に緊急銃猟による駆除が行われている状況です。</p> <p>そこで、現在の町のクマ緊急銃猟マニュアル作成などの準備状況について伺います。</p> <p>① 緊急銃猟は、「一定の条件」を満たした場合に市町村長の判断で可能になるとの事であるが、この一定の条件とはどのようなものか。</p> <p>② マニュアル作成上の問題点は、どこにあるのか。</p> <p>現在の奈義町の猟友会で、第1種銃猟免許（散弾銃、ライフル銃）の保有者数と平均年齢、緊急銃猟を依頼できる状況にあるかを含めて回答を求める。</p> <p>③ 秋田県では、熊対策で自衛隊への応援要請を行い、既に出動して後方支援（箱罠設置や駆除されたクマの運搬等）が行われているが、岡山県では、そのような場合の対応について検討は進んでいるのか。</p>	町長

(一問一答・一括)

議席番号	氏名	質問項目	質問要旨	答弁
1	野々上美智明	2. フィリピン国セブ島一帯での地震や台風に伴う被害状況の把握と英語教育への影響について	<p>フィリピン国セブ島一帯では、9月30日にM6.9、10月10日にM7.4の地震に見舞われ、その後、11月上旬に台風25号、26号が直撃し、大規模な浸水被害の他、200人を越える方が亡くなるなど大きな被害が出ています。</p> <p>これに伴い、こども園、小学校、中学校で勤務するALTの家族の被災状況の有無と英語教育への影響について伺います。</p> <p>① 被害・被災状況の把握について。 被害・被災状況、特に奈義町で勤務しているALTの家族の被災状況について把握しているか。 被災を確認していた場合には、ALTに対し個別に何か対応したのかを含めて回答を求める。</p> <p>② 英語教育への影響について。 英語教育への影響の有無は。 影響が有った場合は、いかに対応したのかを含めて回答を求める。</p> <p>③ 教育関連の協定を締結しているボルホーン町への対応、例えば「お見舞いメッセージを届ける」等は、行っているか。</p>	教育長

(一問一答・一括)

議席番号	氏名	質問項目	質問要旨	答弁
2	定森久芳	1. 道路交通法改正に伴う、自転車の交通反則通告制度の導入に伴う対策について	<p>令和8年(2026年)4月から道路交通法が改正され、自転車の交通違反に対する「青切符」による反則金制度の本格導入が始まります。対象者として、16歳以上の自転車利用者に対し、一定の交通違反に対して青切符が交付され、反則金が科せられるようになります。</p> <p>これは、自転車も車両として交通ルール遵守をより強く求められることを意味しています。</p> <p>反則金対象の違反行為としては、信号無視、2人乗り、通行区分違反(逆走、歩道通行など)、ブレーキ不良自転車運転、並走、一時不停止、携帯電話使用(ながら運転)などが主な対象となり、反則金は3,000円から1万2,000円程度に設定される予定です。</p> <p>交通違反の中で、気になるのが通行区分違反(逆走、歩道通行など)です。</p> <p>奈義町のような比較的田舎の地域でも、現在の道路交通法上、自転車通行可の標識があるか、運転者が16歳未満や70歳以上の高齢者または身体の不自由な人など除いて、自転車の歩道通行は違反となります。</p> <p>そこで、奈義町として道路交通法改正までに、町民の皆さんのが困らないための対応策についてお聞きします。</p>	町長

(一問一答)・一括)

議席番号	氏名	質問項目	質問要旨	答弁
2	定森久芳	1. 道路交通法改正に伴う、自転車の交通反則通告制度の導入に伴う対策について	<p>① 現在、国道53号線の一部には、自転車通行可の標識が設置されています。しかし、通学路となっている県道や町道に、自転車が車道の左側走行できるスペースがないところがあり、仕方なく歩道を自転車で走行しているのを見かけることがあります。この場合、16歳以上の高校生は通行区分違反となる可能性があります。</p> <p>町として、通学路になっている国道、県道、町道について自転車通行可の標識の設置など、歩道通行の対応策を考えていますか。</p> <p>② 道路交通法改正に伴い、警察、交通安全協会等と協力して、自転車運転者安全講習会などの計画はありますか。</p>	町長

(一問一答・一括)

議席番号	氏名	質問項目	質問要旨	答弁
2	定森久芳	2. 奈義町職員の労働環境の改善について	<p>9月の一般質問でも行いましたが、職員の労働環境の改善について再度質問させていただきます。</p> <p>① 9月から3か月が経ちました。毎月、衛生委員会を開催していると思います。 現在、時間外労働で過労死の労災認定基準の、月100時間以上または、2~6か月の平均が80時間を超える人はいませんか。</p> <p>② 衛生委員会の中で出た意見や対策等を教えてください。</p> <p>③ 9月の一般質問で、時間外労働についてサービス残業があったことを認識していたとの答弁がありました。サービス残業があるということは、職員の健康に与える影響、また町のコンプライアンスに照らしても好ましくないと考えます。町長はどのように捉えていますか。</p>	町長

(一問一答 ・ 一 括)

議席番号	氏名	質問項目	質問要旨	答弁
2	定森久芳	2. 奈義町職員の労働環境の改善について	<p>④ 現行の勤怠管理におけるもっとも深刻な課題として、私は、職員が勤務時間を実際より短く申告することを誘発している点にあると思っています。実態はいかがでしょうか。伺います。</p> <p>⑤ 現在の勤怠管理を、働き方改革への対応や勤怠データの正確な集計、事務作業の効率化のために、他の自治体で導入している自治体向けの勤怠管理システムに変えてはどうでしょうか。</p>	町長

(一問一答・一括)

議席番号	氏名	質問項目	質問要旨	答弁
2	定森久芳	3. 地域医療の持続可能性について	<p>「奈義ファミリークリニック」は、町内で唯一の内科の診療ができる医療機関であり、地域包括ケアシステムの中核を担っています。しかし、その経営状況が厳しいといううわさもあり、町民の間に大きな不安が広がっています。</p> <p>奈義ファミリークリニックが将来的にも存続できるようにという立場から伺います。</p> <p>① 現在行っている運営費補助などの財政支援策は、今後も継続的に維持・強化されていくのでしょうか。</p> <p>② 町民から「奈義ファミリークリニックの施設が、古くなってきたけど何とかならないかな」と聞くようになりました。</p> <p>施設については奈義町が建設し、管理運営を委託していますが、例えば地方創生2.0の交付金を活用し、修繕を行うことはできないでしょうか。</p>	町長

(一問一答・一括)

議席番号	氏名	質問項目	質問要旨	答弁
4	芦田 元	1. アートの森構想と生活基盤の整備について	<p>① 将来にわたり、私たちの生活の安心と豊かさを確保することが不可欠です。</p> <p>仮に10億円の税金を使うなら、文化施設よりも、30年先を見据えながら、福祉、防災、インフラ、教育、農業に投資することが、町民の未来を守ることになるのではないでしょうか。町長の展望を伺います。</p> <p>②若い人に高い支持を受けていると言っていましたが、その根拠を説明していただきたい。</p> <p>③アートの森構想は、町民が支持する内容で、町民にとって、どういう意味があるのか伺います。</p> <p>④アートの森構想について、説明会を開催し、事業の運営など丁寧に説明し、町民の理解をしてもらう。そのうえで、町民アンケートを実施し、検証する考えはあるか伺います。</p>	町長

(一問一答・一括)

議席番号	氏名	質問項目	質問要旨	答弁
4	芦田 元	2. 中山間地域における農地基盤整備の柔軟な推進について	<p>① 国が示す「中山間地における柔軟な整備方針」を踏まえ、奈義町の現状に即した基盤整備（畦畔拡幅、水路更新、農道の整備、フォアスなど）を、町の整備方針として位置付ける考えはあるか、伺います。</p> <p>② 農業者と協働し、現場の営農実態や意見を踏まえながら、町独自の「基盤整備モデル」を策定し、まずは、整備可能な地区や地域から段階的に取り進める方針を示す考えはあるか、伺います。</p>	町長
		3. 農業の担い手育成と助成措置について	<p>① 農業の後継者確保は、厳しい情勢になってきています。従来からある岡山県の助成とは別に、奈義町として、3か年程度の育成支援の補助金制度を創設し、地区からも協力してもらい、組み合わせた形で、担い手確保と育成を図るべきではないか伺います。</p>	町長

(一問一答 • 一括)

議席番号	氏名	質問項目	質問要旨	答弁
3	須一玲子	1. 交付税の使い方について	① 町民にとって、交付税の活用に対して現状の成果と、これからの使い方についての考え方をお聞きします。	町長
		2. 多世代交流広場ナギテラスと、那岐山麓山の駅の運営方針について	① 今のナギテラスの現状と、これからの運営方針についてお尋ねします。 ② 山の駅の経営を、赤字から、人のつどえる場にする改革を行う考えはありますか。	町長

(一問一答 • 一括)

議席番号	氏名	質問項目	質問要旨	答弁
3	須一玲子	3. 空家対策について	① 地区、字に協力をお願いし、補助金を出して、住みよい地区、人とのつながりをはかり、きれいな町づくりをしてはどうでしょうか。	町長
		4. 70周年を迎えた奈義町。これからどんな町政をしますか。	① 70周年という区切りをつけた町、奈義町。これから町をどのようにしていくか。町長としての想いをお尋ねします。	町長

(一問一答 • 一括)

議席番号	氏名	質問項目	質問要旨	答弁
9	上原伸介	1. 堤防上の車道点検及び災害対策について	<p>① 奈義町は中国山脈の山頂から麓にかけて位置していることから、町の北と南ではかなり高低差があります。</p> <p>その関係で、町内を流れる河川には、取水や洪水防歰のための堰が多く設けられています。</p> <p>また、河川とその脇を並走する(堤防上の)車道との距離が近く、法勾配のきつい場所が多く存在します。</p> <p>これらが直接関係しているかどうかは分かりませんが、堰付近の車道に亀裂が生じている箇所があり、また場合によっては沈下が疑われるような箇所すらあります。</p> <p>奈義町全域で、こういった箇所を調査、あるいは把握しているのかどうかを伺います。</p>	町長

(一問一答 • (一括))

議席番号	氏名	質問項目	質問要旨	答弁
9	上原伸介	2. 那岐山麓山の駅について	<p>赤字脱却に向けて、今年度から体制を新たにリニューアルオープンした那岐山麓山の駅ですが、現状の収支報告をみると年度内での赤字脱却は厳しい状況にあると思います。</p> <p>そこで、以下の質問をいたします。</p> <p>① 売店、レストランの利用者数については、正確な数の把握は難しいと聞いていますが、大切なことです。経営計画を立てるためにも、利用者数（来客数）の把握は必須であると考えます。</p> <p>何か把握する方法を考えるべきではないでしょうか。ご所見を伺います。</p> <p>② 赤字が続いている主な原因は、どういったものと分析しておられるのか伺います。</p> <p>③ ここまで結果を踏まえ、赤字脱却に向けて今後はどのような対策を講じていく考えなのか、伺います。</p>	町長

(一問一答 • (一括))

議席番号	氏名	質問項目	質問要旨	答弁
7	小阪四郎	1. 町営の賃貸住宅の今後について	<p>① 高円住宅の一部解体工事が始まっている。 跡地の利活用について考えはあるか。</p> <p>② 高円住宅や荒内東住宅は住宅ができてから相当の年数が経っています。 所得に応じて家賃が変動する公営住宅は、今後廃止する考えなのか、新しく建てる考えがあるのか、伺う。</p> <p>③ 公営住宅に現在入居されている方には、今後どのように対応するのか。</p> <p>④ 町は、所有者から長期契約で空家を借上げ、改修工事を行った上で入居希望者に賃貸することを進めている。 町営賃貸住宅を新しく建てることと、空き家を改修して貸出すこと、将来的にどちらに力を入れるのか、伺う。</p>	町長

(一問一答・一括)

議席番号	氏名	質問項目	質問要旨	答弁
8	森藤政憲	1. 物価対策について	<p>① 今議会の補正予算で、町民1人当たり5,000円の給付が計上されたが、ナギフトカードを使っての支給である。町民の皆さんの中には、「カードもいいが、現金で」という声がある。</p> <p>希望する人には現金での給付を検討してはどうか。考え方を伺う。</p>	町長
		2. 合計特殊出生率について	<p>① 令和元年(2019年)の合計特殊出生率2.95が、依然として奈義町のアピールの中心になっている。ところで、その後の子どもの出生数、出生率はどうなっているか。統計数値を見ると低下していると思う。</p> <p>見直しをしたらどうかと思うが、答弁を求める。</p>	町長

(一問一答・一括)

議席番号	氏名	質問項目	質問要旨	答弁
8	森藤政憲	3. 那岐山麓山の駅について	<p>① この間の奥町政は、町民の声を十分に聞かず、トップダウンで行ってきたと思う。</p> <p>山の駅について、責任を持って国際料理で黒字化を図ると表明し取り組んできたが、現状は赤字となっている。町民の声を聞いて進めていれば、また別の状態になっていた、と思われるが、町長の見解を聞く。</p>	町長
		4. 6月23日に開催された農業問題意見交換会について	<p>① 6月23日に開催された、「奈義町エコファーマー連絡協議会・奈義町アグリネット農業政策意見交換会」では、参加者から外国からの農業従事者（地域おこし協力隊）に賛成する意見は少なかったのに、町長は、懸念点はあるが、取り組み自体には前向きな意見が伺えた、と述べている。どうしてこういうまとめになるのか、考えを伺いたい。</p>	町長

(一問一答 • 一括)

議席番号	氏名	質問項目	質問要旨	答弁
8	森藤政憲	5. 役場職員の労働環境について	<p>① 奈義町の役場は、残業手当がきちんと出ているのかどうか。</p> <p>② 家での仕事(在宅ワーク)をせざるを得ない状況があると聞く。 そういう現状があれば、これは大きな問題ではないか。答弁を求める。</p>	町長

(一問一答 • (一括))

議席番号	氏名	質問項目	質問要旨	答弁
5	中井泰洋	1. 那岐山麓山の駅について	<p>那岐山麓山の駅が、平成13年に開業して24年が経過した。</p> <p>奈義町現代美術館と同様に、いろいろな話題を提供し、奈義町のシンボルとなっている。</p> <p>那岐山麓山の駅の目的は、条例に「町民と都市住民が余暇を楽しみながら交流を図り、地域産業の振興と地域住民の活性化に資するため」と定められている。</p> <p>① 私は、那岐山麓山の駅が存在する一番の理由は条例にある目的のとおりだと思う。今後も山の駅には、そうあってほしいと思うが、町長の考え方を伺う。</p> <p>② 条例のとおり、町民と都市住民が交流を図れる場となっているか。</p> <p>また、地域産業の振興と地域住民の活性化に役立っているか、伺う。</p>	町長

(一問一答 • 一括)

議席番号	氏名	質問項目	質問要旨	答弁
5	中井泰洋	1. 那岐山麓山の駅について	<p>③ 条例にある「地域住民」とは「奈義町民」を、「地域産業」とは「奈義町内全産業」を意味していると、私は理解している。</p> <p>この両者と那岐山麓山の駅のかかわり方を、より一層密接にするよう考える必要があるのではないか。</p> <p>なぜなら、かかわり方を深くすることにより、協力体制を強め、町が一体となって山の駅を盛り上げ、にぎわいにつなげることができると思うが、町長の考え方を伺う。</p> <p>④ 過去には、テレビ、ラジオ、雑誌、ネット等の取材も多くあったが、現在はあまり見かけないように思う。お金をかけなくても、メディアに取り上げてもらい、PRができる方法を検討し、もっと情報発信に力を入れるべきではないか。町長の考え方を伺う。</p> <p>⑤ 経営を改善していくためには、売上やメニューのことだけではなく、地域との繋がりを持っていくことが必要ではないかと思う。町長の考え方を伺う。</p>	町長